

Análisis electoral de la Región de Arica y Parinacota¹

1. Contexto General

- Comunas de la Circunscripción / Distrito 1: Arica, Camarones, General Lagos y Putre.
- Padrón 2020: 191.498 electores/as.
- Población 2021: 255.380

2. Resultados de las Elecciones de Diputados/Senadores de 2017 / 2021 por Pacto

- ❑ En 2017 la oposición obtuvo 2 de los 3 escaños: 1 para el Frente Amplio (Partido Liberal), 1 Udi y 1 de la Fuerza de La Mayoría (PS).
- ❑ En la primera vuelta de las Elecciones Presidenciales de 2017, Arica y Parinacota tuvo una participación del 40.49%, y en la segunda vuelta fue del 38.48%. En comparación, en la primera vuelta de 2021, la participación aumentó a 44.82%, y en la segunda vuelta alcanzó el 46.19%.
- ❑ A pesar del aumento en la participación en la segunda vuelta presidencial de 2021, la región no superó el 60% de participación en ninguna de las dos vueltas.
- ❑ En las elecciones parlamentarias de 2017, varios partidos tradicionales sufrieron una baja en su votación a nivel nacional. En Arica y Parinacota, esta tendencia también pudo haber afectado a los partidos locales.
- ❑ En las elecciones de 2021, los partidos de más reciente creación, como el Partido de la Gente, Convergencia Social y Partido Republicano, obtuvieron importantes votaciones a nivel nacional.
- ❑ En la elección de diputados de 2021, nuevo pacto social sacó 28.618 votos eligiendo a Vlado Mirosevic y Luis malla que iban subpactados, Gladys Acuña y Luis Rocafull del ps se perdieron. La lista obtuvo un 35.6 %.
- ❑ La participación regional en Arica y Parinacota fue más baja que el promedio nacional en ambas elecciones, y aunque hubo un aumento en 2021, aún se mantuvo por debajo del 60%.
- ❑ La variación en la participación entre las dos elecciones podría indicar cambios en la movilización de votantes o en el interés electoral en la región.

¹ Enero de 2024.

Resumen de Votaciones para Senadores en la Circunscripción de Arica y Parinacota en 2017:

1. José Miguel Insulza Salinas (Partido Socialista - La Fuerza de la Mayoría):

- ❑ Obtuvo el mayor porcentaje de votos con un 20,3%, consolidándose como la opción más respaldada.
- ❑ Su amplio respaldo refleja la fuerza de la coalición de La Fuerza de la Mayoría en la región.

2. Rodrigo Díaz Bogdanic (Poder - Frente Amplio):

- ❑ - Alcanzó un sólido 5,9% de los votos, mostrando el crecimiento y apoyo del Frente Amplio en la región.
- ❑ - Su presencia resalta la diversidad de opciones políticas que ganaron respaldo en la circunscripción.

3. Verónica Foppiano Díaz (Partido Liberal - Frente Amplio):

- ❑ Con un 10,7%, se posicionó como una figura importante del Frente Amplio en la competencia.
- ❑ Su apoyo contribuyó al fortalecimiento de la presencia del Frente Amplio en la región.

4. Salvador Urrutia Cárdenas (Independiente-PPD - La Fuerza de la Mayoría):

- ❑ Alcanzó un sólido 11,4% de votos, consolidándose como una opción relevante dentro de La Fuerza de la Mayoría.

5. Enrique Lee Flores (Independiente):

- ❑ Lideró la votación con un impresionante 20,7%, convirtiéndose en una figura relevante.
- ❑ Su victoria independiente señala la importancia de las candidaturas sin afiliación partidaria.

6. José Durana Semir (Unión Demócrata Independiente - Chile Vamos):

- ❑ Obtuvo un respaldo significativo del 13,5%, consolidándose como la opción más votada dentro de Chile Vamos.
- ❑ Su presencia destaca la competencia entre las fuerzas políticas de derecha en la región.

7. Rodolfo Barbosa Barrios (Independiente-RN - Chile Vamos):

- ❑ Alcanzó un 10,0% de los votos, contribuyendo al apoyo general de Chile Vamos en la circunscripción.

❑ Su participación refleja la fuerza de Renovación Nacional en la competencia.

8. Claudio Ojeda Murillo (Partido Humanista - Frente Amplio):

❑ Con un 2,4%, aportó a la presencia del Frente Amplio en la contienda, aunque con menor respaldo.

9. Trinidad Parra Correa (Independiente-DC - Convergencia Democrática):

❑ Alcanzó un 1,1% de los votos, mostrando un respaldo más limitado en la contienda.

❑ Votos Válidos: 71.177

❑ Votos Blancos: 1.553

❑ Votos Nulos: 1.934

3. Análisis de Votos Disputados

- Aproximadamente 70,000 votos en disputa.

- La mayor parte del voto disputado se concentró en la izquierda (FA, PS y PRO).

- En el caso del Frente Amplio, la votación se concentró fuertemente en una sola candidatura.

- Fuerza de Mayoría (PS) logró dispersar la votación entre las candidaturas de la lista y aun así obtuvo un asiento.

- En la derecha, hubo una concentración en la UDI, pero otros partidos contribuyeron también con votos.

4. Comparación con Plebiscito 2022 y Participación Electoral

- Aumento en el rechazo a la opción "A Favor", superando al "Apruebo" anterior por 2 millones de votos.

- Participación electoral del 84.44%, ligeramente inferior al Plebiscito de Salida de 2022, atribuida a la reintroducción del voto obligatorio en 2022.

Mobilización y Desempeño Electoral en elecciones presidenciales 2021

❑ A nivel nacional, Chile Vamos (CV) demostró una notable capacidad de movilización, logrando 12,9 votantes por cada militante, en comparación con el Frente Amplio (FA), que solo alcanzó a 4,8 votantes por militante.

❑ En términos regionales, la movilización de CV fue particularmente fuerte en la Región Metropolitana (1 x 15,8), Biobío (1 x 15,5), O'Higgins (1 x 14,9), Valparaíso (1 x 14,6) y La Araucanía (1 x 13,5). En cambio, las regiones de Aisén (1 x 2,2) y Magallanes (1 x 3,2) registraron los peores resultados para CV.

- ❑ Para el Frente Amplio, destacaron las regiones de O'Higgins (1 x 11,6), Maule (1 x 10,7) y La Araucanía (1 x 10,4). En contraste, las regiones de Tarapacá (1 x 1,1), Atacama (1 x 1,4) y Arica (1 x 1,5) mostraron los índices más bajos de movilización por militante.
- ❑ José Antonio Kast tuvo un sólido desempeño en la zona norte, imponiéndose en Arica con un 29,6% y en Tarapacá con un 30,5%.
- ❑ Estos resultados se atribuyeron, en parte, a la influencia de la crisis migratoria, sugiriendo que las posturas de Kast en este tema resonaron significativamente en estas regiones.

5. Oportunidades y Estrategias Electorales

- Existen oportunidades de electividad para la izquierda en el distrito.
- El trabajo de lista es relevante para conseguir un asiento.
- Los partidos, especialmente el Partido Liberal, PS y UDI, son relevantes en el distrito.
- La figura de los independientes dentro de lista logró concentrar algunos votos.

6. Factores Sociodemográficos e Inclinationes Electorales

- La literatura sugiere que el nivel educacional está asociado con mayores niveles de participación.
- Se espera que exista una brecha generacional en la participación, con los más jóvenes participando menos que los mayores.
- La representatividad podría verse afectada debido a que las preferencias de los ciudadanos jóvenes podrían estar infrarrepresentadas en el sistema político chileno.
- Seguidores de Boric tendieron hacia "En Contra", mientras que partidarios de Kast optaron mayoritariamente por "A Favor".
- No participantes o votos nulos/blancos en 2021 mostraron inclinación significativa hacia "En Contra".
- Diferenciación basada en la inscripción en el padrón electoral antes o después de 2012.
- Inscripciones previas a 2012 muestran mayor adhesión a la política y mayor asiduidad a votar.
- Estrategia justificada por la evidencia de que votar en una elección aumenta la probabilidad de participar en la siguiente.

7. Comparación con Resultados Nacionales

- A nivel nacional, la derecha logró movilizar más votantes por cada militante en comparación con el FA.

- Destacan las regiones con altos resultados de movilización (Metropolitana, Biobío, O'Higgins) y bajas (Aisén, Magallanes) para ambos pactos.

8. Consideraciones sociales y políticas para formular una estrategia electoral

- ❑ La izquierda tiene oportunidades en el distrito, pero la estrategia de lista y el trabajo partidario son cruciales.
- ❑ Factores sociodemográficos como la educación y la edad pueden influir en la participación y preferencias electorales.
- ❑ Se sugiere un enfoque específico en la movilización de votantes jóvenes para mejorar la representatividad.
- ❑ Consideración de datos socioeconómicos para entender la participación electoral.
- ❑ Mayor nivel educacional y pertenencia a un nivel socioeconómico alto asociados a mayor participación.
- ❑ Efecto de la edad y el año de nacimiento en la participación, con jóvenes participando comparativamente menos.
- ❑ Identificación de grupos electorales vulnerables en base a ingresos y situación social.
- ❑ Enfoque en los 2 quintiles de ingresos iniciales (o 40 % de vulnerabilidad RSH) que representan cerca de 100 mil personas con derecho a voto.
- ❑ Caracterización del Candidato Ideal Según los Ariqueños 2023:
 - Valores percibidos en un político: honradez, confianza y credibilidad.
 - Imagen política de liderazgo, tacto, sensibilidad y habilidad en la gestión de alianzas.
 - Importancia de la emoción sobre el raciocinio en las preferencias políticas.

Informe de Exportaciones en la Región de Arica y Parinacota - noviembre de 2023

Resumen Ejecutivo

En noviembre de 2023, la Región de Arica y Parinacota registró exportaciones por un total de 16,3 millones de dólares (MMUS\$), reflejando una variación negativa del 23,8% en comparación con el mismo período del año anterior. Este informe¹ examina detalladamente los sectores, actividades económicas, destinos continentales, países receptores y bloques económicos más relevantes en estas exportaciones.

1. Sectores y Actividades Económicas

- **Sector Industria (77,2%):** Experimentó una contracción interanual del 26,9%. Las actividades más relevantes fueron cobre y hierro, material de transporte y alimentos, destacando una disminución del 14,7% en la primera.

- **Sector Minería (22,7%):** Experimentó un decrecimiento del 8,6% interanual. Las actividades más destacadas fueron cobre y hierro.

- **Sector Silvoagropecuario y Restos de Exportaciones:** Presentaron movimientos mínimos y una participación menor en el mes de análisis.

2. Bloques Económicos y Destinos Continentales:

- **Bloque APEC (77,0%):** Las exportaciones a países pertenecientes a APEC totalizaron MMUS\$12,5, con un aumento del 7,3%. Estados Unidos de América y China fueron los principales destinos.

- **Bloque NAFTA (17,6%):** Experimentó un incremento del 178,7%, alcanzando MMUS\$5,7. Estados Unidos de América y México fueron los receptores principales.

- **ALADI (8,3%):** Mostró una disminución del 44,6%, totalizando MMUS\$4,2. Brasil y Perú representaron el 84,0% de las exportaciones a este bloque.

- **MERCOSUR (1,6%):** Experimentó una variación negativa del 53,7%, con exportaciones de 2,6 millones de dólares.

3. Destinos por Continente y Países

- América (61,3%): Experimentó un aumento del 5,1%, siendo Estados Unidos de América el principal receptor con MMUS\$5,7.

¹ BOLETÍN DE EXPORTACIONES REGIÓN DE ARICA Y PARINACOTA Edición número 95 / Lunes, 15 de enero de 2024

- Asia (36,7%): Presentó una disminución del 26,6%, destacando China como segundo destino más importante.
- África (1,6%): Mostró un alza del 128,7%, aunque con una participación relativamente baja en las exportaciones totales.
- Europa (0,4%): Registró envíos por debajo de un decimal en el mes de análisis.

4. Principales Países Receptores

- Estados Unidos de América, China y Brasil fueron los principales destinos, representando el 83,2% del total exportado.
- Estados Unidos de América lideró con MMUS\$5,7, seguido por China con MMUS\$5,4 y Brasil con MMUS\$2,5.

Noviembre de 2023 fue un mes desafiante para las exportaciones de la Región de Arica y Parinacota, con una contracción significativa, especialmente en el sector industrial. Aunque los destinos principales fueron Estados Unidos, China y Brasil, es crucial diversificar y fortalecer la presencia en otros mercados y sectores para mitigar riesgos asociados a la variabilidad de la demanda global. Se recomienda monitorear de cerca las tendencias del mercado y tomar medidas estratégicas para impulsar la competitividad regional en las exportaciones.

Minuta sobre la Importancia de la Inversión Privada en la Región de Arica y Parinacota, Chile

La inversión privada desempeña un papel crucial en el desarrollo económico de las regiones, impulsando el crecimiento, generando empleo y contribuyendo a la diversificación de la economía. Este informe se enfoca en la región de Arica y Parinacota, analizando la relevancia de la inversión privada en un contexto de crecimiento económico moderado. Se examinan factores como la inversión extranjera directa (IED), la infraestructura, la educación y otros elementos que pueden influir en la atracción y retención de inversión privada en la región.

Crecimiento de la Inversión Extranjera Directa (IED)

En un análisis reciente, se observa un aumento significativo en la IED en América Latina y el Caribe, con un incremento del 55,2% entre 2021 y 2022. Brasil, México, Chile, Colombia y Argentina se destacan como los principales receptores de esta inversión, siendo Brasil el beneficiario principal con un 41% del total. Este aumento de la IED en la región sugiere un entorno propicio para la inversión privada, creando oportunidades para el desarrollo económico.

Contexto Regional de Arica y Parinacota

La región de Arica y Parinacota ha experimentado tasas de crecimiento económico moderadas en comparación con otras regiones de Chile. Es esencial comprender los factores que afectan el desarrollo económico en esta región específica y evaluar cómo la inversión privada puede catalizar un mayor crecimiento.

Factores que Afectan la Inversión Privada en Arica y Parinacota

1. Infraestructura

A pesar de que la inversión en infraestructura es un componente importante para atraer inversiones, es crucial evaluar la infraestructura existente en Arica y Parinacota. La mejora de carreteras, puertos y otros elementos clave puede aumentar la atractividad para inversores privados.

2. Educación y Capital Humano

La disponibilidad de una fuerza laboral capacitada es vital para atraer inversiones en sectores de alto valor agregado. La región debería centrarse en el desarrollo de programas educativos y de capacitación que se alineen con las necesidades de los sectores prioritarios.

3. Energías Renovables y Recursos Naturales

Dada la posición geográfica de Arica y Parinacota, existe un potencial significativo para el desarrollo de energías renovables y la explotación sostenible de recursos naturales. La inversión privada en estos sectores podría impulsar el crecimiento económico y la sostenibilidad ambiental.

4. Incentivos y Políticas Regionales:** La creación de incentivos fiscales y políticas regionales específicas puede estimular la inversión privada. La colaboración entre el gobierno regional y el sector privado es esencial para diseñar medidas efectivas.

Desafíos y Oportunidades

Aunque la región enfrenta desafíos en términos de crecimiento económico moderado, estos también presentan oportunidades para la transformación. La inversión privada puede desempeñar un papel fundamental en la diversificación económica y en la creación de empleo de calidad.

Recomendaciones

- ❑ Desarrollo de Infraestructura. Priorizar proyectos de infraestructura que mejoren la conectividad y faciliten la movilidad de bienes y personas.
- ❑ Fortalecimiento de la Educación y Formación Laboral. Implementar programas educativos y de capacitación centrados en las necesidades de la industria para garantizar una fuerza laboral calificada.
- ❑ Promoción de Energías Renovables. Fomentar la inversión en proyectos de energías renovables, aprovechando el potencial solar y eólico de la región.
- ❑ Incentivos Fiscales y Políticas Atractivas. Colaborar con el gobierno central para desarrollar incentivos fiscales y políticas regionales que fomenten la inversión privada.
- ❑ Promoción Internacional. Actuar proactivamente en la promoción de la región a nivel internacional, destacando sus ventajas competitivas y oportunidades de inversión.

La inversión privada puede ser un catalizador clave para impulsar el crecimiento económico en la región de Arica y Parinacota. Abordar los desafíos identificados y capitalizar las oportunidades presentes en la región permitirá construir un entorno propicio para la inversión privada y, por ende, para el desarrollo sostenible y equitativo de la región.

Minuta: Informe sobre la Tasa de Desocupación en la Región de Arica y Parinacota - Trimestre septiembre - noviembre 2023

En el trimestre mencionado, la tasa de desocupación regional en Arica y Parinacota experimentó un ligero aumento del 0,3%, alcanzando el 7,6%. Esta minuta analiza los factores clave que influyeron en esta variable, centrándose en la ocupación, la informalidad laboral, la participación laboral por género y otros indicadores relevantes.

Tasa de Desocupación

- La tasa de desocupación regional se ubicó en 7,6%, registrando un aumento de 0,3 pp. en doce meses. Este incremento se debe principalmente al crecimiento de la fuerza de trabajo (1,3%), superando el aumento de las personas ocupadas (1,0%). Las personas desocupadas aumentaron en un 5,1%.

Ocupación

- La población ocupada en la región aumentó en un 1,0%, equivalente a 1.174 personas. Este crecimiento estuvo influenciado positivamente por las mujeres, con un aumento del 3,1%, mientras que los hombres experimentaron una disminución del 0,5%.

Participación Laboral y Desempleo por Género

- La tasa de desocupación de las mujeres en la región fue del 6,1%, disminuyendo 1,6 pp. en doce meses. Esto se debe a un menor aumento en la fuerza de trabajo femenina (1,3%) en comparación con el aumento de las ocupadas (3,1%).

- La tasa de desocupación de los hombres se situó en 8,8%, con un incremento de 1,8 pp. en doce meses. Esto se explica por un mayor aumento en la fuerza de trabajo masculina (1,4%) en comparación con la disminución de los hombres ocupados (-0,5%).

Presión Laboral

- La tasa de presión laboral regional fue del 10,2%, disminuyendo ligeramente en 0,1 pp. en comparación con el mismo período del año anterior. La tasa de presión laboral masculina aumentó a 11,4%, mientras que la femenina disminuyó a 8,7%.

Influencia de Grupos Ocupacionales y Actividades Económicas

- El crecimiento de las personas ocupadas (1,0%) fue liderado por el grupo ocupacional de operadores de instalaciones, máquinas y ensambladores (69,4%), seguido por técnicos y profesionales de nivel medio (21,7%).
- Los sectores económicos que más incidieron en el aumento de las personas ocupadas fueron transporte y almacenamiento, minería, y agricultura y pesca, con variaciones de 49,3%, 37,3% y 28,3%, respectivamente.

Informalidad Laboral

- La tasa de ocupación informal se situó en 36,9%, aumentando en 1,4 pp. en doce meses. Las personas ocupadas informales aumentaron en un 5,0%, siendo afectadas tanto por hombres (7,2%) como por mujeres (2,7%).

La tasa de desocupación en la Región de Arica y Parinacota se vio afectada por un aumento en la fuerza de trabajo que superó el crecimiento en el número de personas ocupadas. La participación laboral de las mujeres tuvo un papel destacado en la disminución de la tasa de desocupación femenina, mientras que la tasa de desempleo masculina experimentó un aumento significativo.

El crecimiento en ciertos grupos ocupacionales y sectores económicos, así como el aumento en la informalidad laboral, son aspectos relevantes a considerar al diseñar políticas y estrategias para abordar la situación laboral en la región. Es esencial enfocarse en promover el empleo formal, fortalecer la participación laboral femenina y gestionar de manera efectiva los sectores económicos clave que influyen en el empleo regional.

Minuta: Informe de Desempleo en Chile - Trimestre Septiembre-noviembre 2023 INE

En el trimestre comprendido entre septiembre y noviembre de 2023, la tasa de desocupación en Chile alcanzó el 8,7%, experimentando un aumento de 0,8 puntos porcentuales en comparación con el mismo período del año anterior. Este informe analiza diversos aspectos relacionados con el desempleo, incluyendo la fuerza de trabajo, la ocupación, la informalidad, la participación laboral por género, entre otros indicadores relevantes.

Tasa de Desocupación

La tasa de desocupación nacional se situó en 8,7%, reflejando un aumento de 0,8 pp. en doce meses. Este incremento se atribuye principalmente al crecimiento de la fuerza de trabajo (3,8%), superando el aumento de las personas ocupadas (2,9%). Las personas desocupadas aumentaron en un 14,0%, influenciadas por aquellos que estaban cesantes (14,0%) y los que buscaban trabajo por primera vez (14,3%).

Participación Laboral por Género

- La tasa de desocupación femenina fue del 9,0%, con un aumento de 0,3 pp., impulsado por el incremento de la fuerza de trabajo femenina (5,1%), superando el aumento de las mujeres ocupadas (4,6%).
- La tasa de desocupación masculina fue del 8,5%, con un aumento de 1,1 pp., debido al crecimiento de la fuerza de trabajo masculina (2,8%) en comparación con el aumento de los hombres ocupados (1,6%).

Ocupación y Sectores Relevantes

- La población ocupada experimentó un aumento del 2,9%, influenciada tanto por mujeres (4,6%) como por hombres (1,6%).
- Sectores como actividades de salud (11,4%), industria manufacturera (7,2%), y administración pública (10,7%) fueron los principales impulsores del crecimiento de la ocupación.

Informalidad Laboral

- La tasa de ocupación informal se ubicó en 27,5%, con un aumento de 0,2 pp. en un año.

- Las personas ocupadas informales crecieron en un 3,6%, siendo las mujeres (6,8%) y los hombres (1,0%) afectados de manera significativa. Las actividades de servicios (15,2%) y el comercio (4,2%) fueron los sectores más impactados.

Participación y Desempleo en la Región Metropolitana

- En la Región Metropolitana, la tasa de desocupación alcanzó el 9,7%, con un aumento de 1,0 pp. en doce meses. La población ocupada en la región creció en un 2,4%, destacando la industria manufacturera (15,2%), administración pública (22,0%), y transporte (8,9%).

Conclusiones

El informe revela un panorama en el que la tasa de desocupación en Chile ha experimentado un aumento significativo, impulsado por un crecimiento más rápido de la fuerza de trabajo en comparación con las personas ocupadas. Sectores como la salud, la manufactura y la administración pública han sido los principales impulsores del empleo, mientras que la informalidad laboral sigue siendo un desafío importante.

Es crucial que las políticas y estrategias de empleo se centren en abordar las disparidades de género, promover la formalización del empleo e impulsar sectores clave para contrarrestar la tendencia actual de aumento del desempleo.

Minuta: Inseguridad y Acciones del Estado para Contrarrestarla

La inseguridad en Chile ha experimentado un aumento significativo, reflejado en el incremento de delitos, especialmente aquellos de naturaleza violenta. Este informe analiza las cifras y tendencias de la seguridad ciudadana, así como las acciones emprendidas por el Estado para abordar esta problemática durante 2023.

I. Cifras y Tendencias de la Inseguridad

1. Aumento General de Delitos

- Según el Sistema Táctico de Operación Policial (STOP) de Carabineros, los delitos aumentaron en un 5,5% durante el último año, comparado con el 2022.
- Incremento específico en robos (3,9%), hurtos (10%), y lesiones (5,3%).

2. Delitos Violentos

- Aumento del conjunto de robos con violencia en un 8,5%, resultando en un registro histórico de más de 194 mil casos policiales.
- Proporción de delitos violentos respecto al total alcanza el 40%, frente al 33% en 2015.

3. Efectividad Policial

- La efectividad policial, medida por la proporción de detenciones en relación con el número de delitos, se mantiene en un 14%.
- A pesar del aumento del presupuesto en seguridad en 2023 (4,4%), la efectividad no ha mejorado, generando preocupación sobre la gestión de recursos.

II. Análisis de la Efectividad Policial

1. Heterogeneidad de Resultados

- Diferencias en la proporción de detenciones por tipo de delito: homicidios (24%), violaciones (10%), y robos (5%).
- Necesidad de comprender los factores detrás de la variabilidad y mejorar las capacidades investigativas y preventivas.

2. Presupuesto y Recursos

- Aumento del presupuesto en seguridad en 2023 no se traduce en una mayor efectividad.

- La gestión eficiente de recursos es crucial para lograr impacto real en la prevención y persecución del delito.

III. Percepción de Inseguridad

1. Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC 2022)

- Región de Arica y Parinacota presenta tasas de victimización del 31,7%, superando la media nacional del 21,8%.

- Factores como la migración, situación económica y densidad poblacional influyen en la percepción de inseguridad.

2. Impacto Psicológico Duradero

- A pesar de mejoras en tasas de victimización, la percepción de inseguridad ha alcanzado niveles históricos, indicando un impacto psicológico duradero más allá de las estadísticas delictivas.

3. Importancia de Abordar la Percepción

- Estrategias de comunicación efectivas y acciones concretas son esenciales para restaurar la confianza en la seguridad pública.

IV. Acciones del Estado para Contrarrestar la Inseguridad

1. Evaluación Continua

- La dinámica de la seguridad ciudadana requiere evaluaciones continuas de la percepción de inseguridad para adaptar estrategias y políticas.

2. Enfoque en la Prevención y Control del Crimen Organizado

- Medidas intrusivas y herramientas de investigación modernas son necesarias para abordar el crimen organizado.

- Reconocimiento de la diversidad geográfica del crimen para una intervención más eficaz y focalizada.

3. Desafíos y Consideraciones Éticas

- Combatir el crimen organizado es un desafío complejo y de largo plazo.

- La política debe evitar sacrificar derechos y garantías individuales, regulando cuidadosamente el uso de medidas intrusivas.

La inseguridad en Chile presenta desafíos significativos, tanto en términos de cifras delictivas como en la percepción ciudadana. Se requiere una acción integral del Estado que no solo se centre en el control del crimen organizado, sino también en abordar las causas subyacentes y mejorar la efectividad policial. La colaboración entre diferentes organismos, evaluaciones continuas y consideraciones éticas son esenciales para lograr un impacto positivo y sostenible en la seguridad ciudadana.

Fuentes:

Libertad y Desarrollo. BALANCE 2023: DELITOS VIOLENTOS ALCANZAN REGISTRO MÁS ALTO DE LOS ÚLTIMOS NUEVE AÑOS. TEMAS PÚBLICOS www.lyd.org N° 1627 - 1 18 de enero de 2024.

Subsecretaría Prevención del Delito. “Primer Informe Nacional de Homicidios Consumados: Una visión integrada e institucional 2018 – 2022”.